

LAS IGLESIAS DE LOS HERMANOS LIBRES EN SANTA FE (ARGENTINA) EN SUS PRIMEROS 100 AÑOS (1893-1993). MIRADAS AL ROL DE LA MUJER

The Churches of the Free Brothers in Santa Fe (Argentina) in its first 100 years (1893-1993). Glances at the women's role

Silvia Rodríguez de Chiappero*

<http://www.orcid.org/0009-0008-3955-5384>
Instituto Bíblico Santa Fe – Centro, Argentina
silviachiappero@gmail.com

Recibido: 18-7-2023
Aceptado: 20-11-2023

RESUMEN

Este trabajo da cuenta del trayecto recorrido por los Hermanos Libres durante el primer centenario de su establecimiento en la ciudad de Santa Fe, Argentina, la expansión por los distintos barrios y los aportes socioculturales a la comunidad. Nuestro enfoque presta especial atención al rol de la mujer, analizando los presupuestos teológico-filosóficos de los fundadores de la denominación, y su resonancia en nuestro tiempo y contexto. Pretendemos dar testimonio de los protagonismos piadosos y fecundos de las Hermanas Libres, invisibilizados en las escasas crónicas existentes, e informar acerca de los pasos dados actualmente a favor del ministerio de la mujer.

* Bachiller Teológico-Pastoral (IBSC, 2016), Bachiller Superior en Ministerio (SITB, 2019), Bachiller Superior en Teología (FIET, 2023). Secretaria académica y docente del Instituto Bíblico Santa Fe Centro. Colabora con la Revista QF de la Asociación de Mujeres Bautistas.



Palabras clave: Hermanos Libres, mujer, teología, historia, Santa Fe

ABSTRACT

This work accounts for the journey made by the Free Brothers during the first centenary of its establishment in Santa Fe city, Argentina, the expansion through the different neighbourhoods and the sociocultural contributions to the community. Our approach pays special attention to the role of women, analyzing the theological-philosophical assumptions of the founders of the denomination, and its resonance in our time and context. We intend to bear witness to the pious and fruitful roles of the Free Sisters, made invisible in the few existing chronicles, and to report on the steps currently taken in favour of the ministry of women.

KEYWORDS: Free Brothers, woman, theology, history, Santa Fe

INTRODUCCIÓN

La iglesia cristiana evangélica que se conoce comúnmente con la denominación de “Hermanos Libres” (HL), ha tenido gran crecimiento e influencia en el territorio nacional desde fines del siglo XIX hasta el presente.

Interesantes y exhaustivas investigaciones (Bisio, 1982; Roldán, 1996; Canclini, 2004; Espinosa, 2013) dan cuenta del desarrollo de este movimiento en nuestro país. Sin embargo, pudimos observar que esos trabajos no abarcan el establecimiento de la denominación en la provincia de Santa Fe, particularmente en la ciudad capital, con su sorprendente expansión misionera en los barrios santafesinos. Por tal motivo, nos abocamos a indagar los orígenes y recorrido de la denominación en la ciudad de Santa Fe hasta la celebración del centenario (1893-1993), con un enfoque especial en el rol de la mujer.

Pensamos que este relevamiento de la historia de los Hermanos Libres en Santa Fe puede contribuir a la difusión del trayecto realizado por la denominación en esta región, dar visibilidad a la tarea esforzada y comprometida de muchas personas, y los aportes a la sociedad y

cultura santafesina. A su vez, el enfoque en el ministerio de la mujer permite recrear contextos y protagonistas bastante borrosos en las escasas crónicas existentes, recuperados por el recuerdo de algunos/as memoriosos/as. Además, este acotado estudio puede servir como base para otros que examinen con detalle los años posteriores al centenario y la imagen contemporánea de la denominación.

Para la realización de este trabajo se tomaron en cuenta estudios sobre la situación política, social y religiosa de Gran Bretaña en el siglo XIX, a fin de contextualizar el surgimiento de la denominación. También fueron fundamentales las tesis doctorales de Alberto Roldán y Mariana Espinosa, la consulta de publicaciones propias de la denominación, libros y artículos alusivos y las valiosas aportaciones y guía de la cátedra de Eclesiología Contemporánea 2023 (FIET), a cargo del profesor Alberto Olmedo. Para recolectar la información testimonial utilizamos entrevistas semiestructuradas y conversaciones informales (presenciales y por mensajes escritos y videollamadas de WhatsApp), siguiendo el método *snowball effect*, y la observación participante en diferentes tipos de reuniones y eventos. Cabe acotar que este trabajo parte de la invaluable oportunidad que nos brinda nuestra membresía a una iglesia de HL, en Santa Fe; ésta nos pone en contacto directo con el objeto de estudio y nos da la posibilidad de valorar y sopesar todo a la luz de la experiencia propia y la de otros/as.

En la primera parte, a modo de breve introducción, indagamos acerca del origen europeo y características de la denominación, y las peculiaridades contextuales de la Gran Bretaña decimonona. En la segunda, luego de una escueta reseña acerca de la llegada del movimiento a nuestro país, nos abocamos a examinar el desarrollo de la obra en Santa Fe durante el primer centenario, poniendo énfasis especial en el rol de la mujer. Cerramos la sección dando una rápida mirada a los últimos años, valorando los procesos de actualización en marcha en las principales iglesias locales de la tradición.

BREVE RESEÑA HISTÓRICA DE LA IGLESIA DE LOS HERMANOS LIBRES: EL LARGO CAMINO DE DUBLÍN A SANTA FE

I. EL SURGIMIENTO DE LOS HERMANOS LIBRES EN GRAN BRETAÑA

En Dublín, Irlanda, en 1825, varios grupos de cristianos desilusionados con la Iglesia Anglicana comenzaron a reunirse para celebrar juntos la Cena del Señor: sin liturgia ni ministros ordenados, guiados por la premisa reformada “*sola scriptura*”. Convocados por el abogado John Gifford Bellett, pronto se destacaron como líderes el dentista Anthony Norris Groves, estudiante de teología en el Trinity College, Edward Cronin, estudiante de medicina, y John Nelson Darby, clérigo anglicano en Irlanda.¹

La primera reunión en Inglaterra, organizada por Darby, se celebró en 1831 en Plymouth, Devon, desde donde el entusiasta movimiento se extendería rápidamente a todo el Reino Unido. Empezaron a ser conocidos como los “Hermanos de Plymouth” o “Asamblea de los Hermanos” pero en 1948 sufrieron una escisión: por un lado, quedaron los “Hermanos Exclusivos” (seguidores de Darby), y por otro los “Hermanos Abiertos” (con Newton y Müller como referentes). La división tuvo origen en diferencias teológico-pastorales entre los líderes acerca de la membresía de la iglesia, interpretaciones proféticas y cristología. Cada grupo siguió adelante con su visión pero los Hermanos Abiertos o Libres lograron mayor crecimiento y expansión misionera (Roldán, 1996). Estos son los que habrían de llegar luego a nuestro país en 1882 y a la ciudad de Santa Fe en 1893.

Pero a pesar del cisma que sobrevino pronto por diferencias de doctrina, en una de ellas seguían estando de acuerdo ambas parcialidades: el rol secundario y subordinado de la mujer en la congregación y sobre todo su exclusión del púlpito.

¹ Juan Nelson Darby. Biografía. <https://academia-lab.com/enciclopedia/juan-nelson-darby/> (rec.5/4/23).

1.1. Ideario de la modernidad acerca del rol de la mujer en los inicios del movimiento

...en el siglo XIX se desarrolla lo que los estudios de género denominan “misoginia romántica” y que sitúa a las mujeres no solo como cercanas a la naturaleza, sino en la imposibilidad de ocupar los espacios públicos ya sea por debilidad o por falta de sentido universal. ([Errázuriz Vidal, P.](#); 2009).

Como hemos visto, los pioneros del movimiento de Plymouth fueron hombres universitarios, profesionales, clérigos e intelectuales. Es posible suponer que además del conocimiento de la doctrina apostólica y su interpretación literal respecto del lugar de la mujer (1 Co 14:34-35; 1 Ti 2:11-14) también hayan estado imbuidos de la idea que la modernidad imponía: la ciencia, psicología, filosofía y teología coincidían en “naturalizar” la inferioridad de la mujer. Pensamos que así como el helenismo y el derecho civil romano afectaron a la cultura de los primeros cristianos, la “misoginia romántica” haya hecho lo propio con los Hermanos.

Cabe mencionar que la época cuando comenzaron las reuniones del movimiento en Inglaterra (en los 1830s) fue coincidente con los reclamos de modificaciones constitucionales, entre otros, los derechos al sufragio de las mujeres y la derogación de la discriminación por motivos religiosos (católicos y confesiones disidentes del anglicanismo no tenían acceso a algunos cargos públicos). (Yépez, 2014). Estas peticiones y las consiguientes discusiones parlamentarias y manifestaciones públicas ponen en evidencia el ambiente político-social del momento; de tales reivindicaciones participaban varones y mujeres por igual. Pero la causa de las mujeres no era popular y su participación pública era rechazada.

Aun así, paradójicamente, la obra misionera de los HL a todo el mundo aceptó la implicación femenina. Aunque mayormente lo hacían como esposas de los misioneros, también hubo muchos casos de mujeres jóvenes solteras que cruzaron los mares. Y, como veremos, la tarea y el protagonismo de algunas, aunque generalmente

invisibilizados, fueron aportes valiosísimos para la extensión y el afianzamiento del evangelio.

1.2. La misión de los Hermanos Libres a Argentina: los pioneros y las pioneras en las provincias argentinas

Según lo señala Mariana Espinosa (2023), en Argentina “desde 1882 hasta la década de 1960, se contaron 163 misioneros que informaron sus actividades en *Echoes of Service*”. La llegada de los HL a nuestro país se produjo durante el primer gobierno del general Roca, que entre otras cosas se caracterizó por incentivar la inmigración europea y un gran desarrollo de los ferrocarriles con capitales británicos. De modo que la expansión misionera de los HL se vio muy favorecida por esa coyuntura política. Muchos funcionarios, constructores y operarios de las empresas inglesas de ferrocarril fueron los primeros misioneros del movimiento. Así lo señala Roldán (1996):

Los Hermanos Libres advienen a la Argentina precisamente en esta época de la “fiebre ferroviaria” y muchos de sus misioneros eran parte del personal jerárquico de los ferrocarriles. Un caso típico lo constituye Walter B. Pender que fue tesorero del Ferrocarril Pacífico. Otros misioneros que trabajaron en los ferrocarriles fueron: Carlos Torre, Ernesto Airth, Federico Coleman, Jorge Spooner, Jaime Pender, Jaime Kirk, Roberto Hogg y Nigel Darling.

Siguiendo a Roldán (1996), informamos que el primer misionero en arribar al puerto de Buenos Aires en 1882 fue el inglés John Henry Ewen, procedente de Londres. Visitó Tandil, Montevideo, las Islas Malvinas, Córdoba, Mendoza, Chile y Paraguay. Lo siguió William Charles Kirby Torre, representante de la Sociedad Bíblica Británica y Extranjera y empleado del ferrocarril del Sud. Junto a su esposa, Alicia Woodman, comenzaron la tarea evangelística en Barracas y luego se trasladaron a Quilmes con sus cuatro hijos. Allí en 1894, fundaron el “*Quilmes Orphanage*” (Agnelli, 2010). Esta institución sigue funcionando hasta el presente. En tercer lugar, en 1892, llegó el misionero Guillermo Payne, irlandés, quien pasó por Santa Fe pero

siguió su viaje a Bolivia. En 1896, Jaime Clifford llegó a nuestro país proveniente de Escocia. Fue misionero, periodista y autor de algunos himnos. Otros/as misioneros/as fueron Jorge Langran, Beatriz Miles, Gualterio Drake, Gilberto Lear, Samuel Williams y Walter Pender. Citando a Bisio (1982), Mariana Espinosa (2014) refiere que

...la cronología de la fundación de iglesias es la siguiente: Buenos Aires (1882), Santa Fe (1889), Rosario (1896), Córdoba (1897), Tucumán (1899), Salta (1906), Jujuy (1907), Santiago del Estero (1907) y Catamarca (1909).

Pero no todos los misioneros fueron siempre extranjeros. En su sitio web, la Fundación Evangélica Misionera Argentina (F.E.M.A), señala que don Evaristo Martínez fue el primer misionero *criollo* en “sembrar el Evangelio” en la provincia de San Luis, a partir del año 1920. Muchos otros le siguieron, y en 1930 se crea el “Fondo de Obras y Obreros” para contribuir con el sostén de los misioneros surgidos entre las iglesias de los Hermanos Libres de Argentina, que se dedicaban a tiempo completo a la tarea de evangelización. Desde 1965, F.E.M.A. distribuye entre los/as misioneros/as las ofrendas recibidas de iglesias y particulares. En 1976, como parte de la misma Fundación, se crea la CO.M.FE. (Comisión Misionera Femenina) para apoyar a las familias misioneras que trabajan en el país. En la región Litoral, la coordinadora de esta comisión es la Dra. Lidia Rozas de Abdala.²

En la ciudad de Santa Fe, como veremos en el próximo apartado, la obra de evangelización fue iniciada por un colportor de apellido Jordan en 1893. Unos años después llegarían los misioneros relacionados con los ferrocarriles o enviados especialmente por alguna iglesia en el exterior.

² En: <https://www.fema.org.ar/nuestra-historia/>

LOS HERMANOS LIBRES EN SANTA FE CAPITAL

I. LOS PRIMEROS 100 años(1893-1993)

Porque hay una historia que no está en la historia y que solo se puede rescatar escuchando el susurro de las mujeres.

Rosa Montero

La primera creyente de la denominación en Santa Fe fue doña Isabel de Mateo, inaugurando así una serie de microhistorias de fe “con perfume de mujer”. Su testimonio trascendió el centenario y muchos/as de sus descendientes siguen sus pasos hasta hoy. Martha Mateo de Altare, de 80 años, a quien tuvimos el honor de entrevistar, es una de ellas. Martha es esposa de Daniel Altare, pastor fundador de la Iglesia Brazos Abiertos y madre de los pastores Walter³, Fernando⁴ y Henry Altare⁵.

Según la reseña histórica publicada especialmente con motivo del centenario de la ICE del Centro⁶, en el año 1893 llegó a Santa Fe el ya mencionado hermano Jordan (de quien no se registra el nombre), evangelista y vendedor de Biblias. Doña Isabel compró una Biblia con unos ahorros pero como nadie de la familia sabía leer, el colporteur se ofreció a enseñarles. De esta manera, el matrimonio formado por Isabel y Pedro Mateo y sus tres hijos se convirtieron a la nueva fe y fueron bautizados en el río por el pastor bautista Alberto Osterman⁷.

³ Walter Altare, pastor principal de la Iglesia Brazos Abiertos: <https://www.instagram.com/walteraltare/>

⁴ Fernando Altare, pastor, Director Nacional de e625 Argentina y autor del libro #NingunaReligión: <https://www.instagram.com/fernandoaltare/>

⁵ Henry Altare, pastor de la Iglesia El Refugio, Rafaela. <https://www.instagram.com/henryaltare/>

⁶ Se trata de la publicación de un único número de revista con motivo del centésimo aniversario de la inauguración del primer templo: *Iglesia Cristiana Evangélica del Centro. 100 años en el camino de la verdad y la vida. 1909-2009.*

⁷ Es interesante consignar que en esos primeros años, según testimonios que hemos podido recuperar, Bautistas y Hermanos Libres se reunían en comunión para celebrar los cultos.

En 1897 llega el misionero Jaime Kirk, neozelandés, quien celebró reuniones en la casa de un matrimonio de españoles creyentes, Adelaida y José Rodríguez junto a la familia Mateo y otros. También vinieron por entonces los misioneros Guillermo Payne y Jaime Clifford, siendo yadieciocho las personas que se congregaban. Kirk fue un gran impulsor de la construcción de un templo propio y de diferenciarse de los Bautistas. Al parecer, el motivo principal habría sido que sostenían ideas disímiles respecto de la frecuencia en la celebración de la Cena del Señor: los Libres lo hacían todos los domingos, y los Bautistas el primer domingo del mes.

En 1906 se concreta la compra del terreno donde se edificaría el primer templo de la denominación en Santa Fe. Ese año llegan de Escocia los esposos misioneros Roberto Hogge e Isabella Nisbet Gall con su pequeña hija Dorotea, sirviendo en la obra local hasta 1935. El 30 de mayo de 1909 se inaugura el templo. El primitivo salón fue ampliado varias veces y derribado en 1956 para dar lugar al actual. Con el tiempo se fueron adquiriendo terrenos lindantes donde se construyeron otras dependencias e instalaciones.

Tres décadas después de consolidada la obra, en 1935 quedan como pastores responsables el matrimonio del misionero galés Walter Thomas Bevan y Dorotea Hogg. Bevan desarrolla su pastorado hasta el año 1970, desplegando una eficaz tarea de enseñanza bíblica y discipulado. Él mismo diseñaba las lecciones y clases para la Escuela Bíblica Dominical y capacitaba a los/as maestros/as en reuniones semanales. Algunos/as memorioso/as que entrevistamos aún recuerdan con inmenso cariño a las maestras que con mucha dedicación y devoción les enseñaban en la EBDu Horita Feliz en los barrios: Margarita Altare de Vila, Magdalena Donatucci de Koppisch, Javiera y María Coutillier, Isabel Cabrera de Mateo...

En la década del 40 comienzan a realizarse reuniones en los barrios Centenario, Barranquitas y Jardín Mayoraz. En este último se compró un terreno y se edificó un templo, constituyéndose como iglesia en el año 1943, quedando a cargo de los hermanos Francisco y José García. En diversas entrevistas recuperamos el testimonio de servicio incansable de doña Victoria Chiandoti de García, esposa de don

Francisco: buscaba y llevaba de regreso a los niños que asistían a la Escuela Dominical y ella misma les daba la clase.

En la década del 50 un grupo de jóvenes decidió comprar dos terrenos en el barrio Nueva Pompeya y comenzaron a trabajar para tener un predio deportivo y un futuro testimonio. En ese lugar, que los entusiastas obreros llamaban “Club Hebrón”, se comenzó en 1955 con una Hora Feliz y reuniones de predicación. Los sábados por la tarde, un grupo de damas buscaba en sus hogares y daba clases bíblicas a los niños: Gladys Margenel, Elena Monese, Teresa Díaz, Elba Arias de Zárate, Elisa Altare de Monese, Catalina Spero. A la noche se invitaba a los padres de los niños a la reunión de predicación que estaba a cargo de Roberto Bevan, José García, Marcelo Engler y otros. El 1º de agosto de 1986 se constituye como Iglesia Cristiana Evangélica del Norte, que luego se denominó “En Jesucristo hay esperanza”, y actualmente “Iglesia de Puertas Abiertas”.

En julio de 1971 se funda la ICE de calle Corrientes, siendo constituidos como ancianos Miguel Altare, José Vila (H) y Daniel Altare como diácono. La obra en el Barrio Roma había comenzado en 1953 con reuniones de Hora Feliz en varios hogares: de Anita Díaz de Ardiman, Magdalena Donatucci de Koppisch y también al aire libre. Los niños eran atendidos por maestras enviadas por la ICE de calle Rioja y trabajaban con los recursos de LAPEN⁸, Margarita Altare de Vila, Magdalena Donatucci de Koppisch y otras. También se desarrolló un trabajo intenso con adolescentes del lugar y ciudades vecinas. Martha Mateo, Daniel Altare (quien luego sería su esposo), y otros/as colaboradores/as organizaban encuentros y campamentos con los adolescentes.

En 1975, el Dr. Oscar Abdala y su esposa la Dra. Lidia Rozas de Abdala, junto a Antonio García, su esposa Carmen González de García y su hijo Ricardo García, José Faienza y su esposa Miriam Ríos de Faienza,

⁸ LAPEN (Liga Argentina Pro Evangelización del Niño) es una organización centrada en la Biblia, formada por creyentes cuyo propósito es llevar las Buenas Noticias del Evangelio de Cristo Jesús a toda la niñez, establecerlos (discipularlos) en la Palabra de Dios y en la Iglesia local para una vida cristiana. En: <https://www.lapensedenacional.org/>

Ricardo Altare y su esposa Marta Spero de Altare, y Roberto Luis Engler y su esposa Noemí García de Engler, inauguraron una Iglesia Cristiana Evangélica en el Barrio Candiotti de la ciudad de Santa Fe. Los animaba también el propósito de fundar una institución educativa confesional, lo cual se concretó en el año 1982.

Siguiendo con la información reseñada en la publicación por los 100 años de la ICE de calle Rioja, cabe destacar que toda la década del 70 fue testigo de una gran expansión de la denominación en Santa Fe. Se plantaron nuevas obras en diversos barrios de la ciudad y localidades cercanas y se enviaron misioneros y misioneras a otras provincias y países como Paraguay, Colombia, Venezuela, México, EE.UU., Canadá, etc.

1.1. La unidad doctrinal: conferencias generales, publicaciones, retiros y encuentros especiales

En general, los HL en Santa Fe mantuvieron las doctrinas y costumbres fundamentales de la denominación, al menos durante el primer siglo. A propósito, cabe señalar que Roldán (1996) plantea en su tesis una dicotomía teológica entre dos de sus líderes, Jorge French y Jaime Taylor. Afirma también que este último fue considerado como “disidente” por los referentes conservadores, especialmente por sus ideas contrarias al dispensacionalismo. De modo que la tendencia que se impuso, de la que French fue un gran impulsor, quedaría esbozada en estos aspectos principales: la cristología, como categoría principal, hace hincapié en la divinidad del Señor y su obra redentora con escasas referencias a su humanidad; la eclesiología, con un planteo peculiar, se opone a aceptar una denominación para el movimiento, a reconocer un clero ordenado, a la vigencia de todos los dones del Espíritu y a la participación de las mujeres en el culto público, las cuales deben usar mantilla durante los servicios; la santificación, como la mayoría de las denominaciones de la época, implica la consagración de cada creyente a Dios y el compromiso de evitar las costumbres de la moda y diversiones “mundanas”; la escatología, se define como dispensacional,

pretribulacionista, premilenial y, por lo tanto, con una interpretación futurista del Apocalipsis.

Para comunicar y afianzar estas doctrinas, los Hermanos Libres celebraban Conferencias Generales (en ciudades capitales de provincia y otras importantes). Los temas tratados eran publicados en *El sendero del creyente*, una revista evangélica mensual de asuntos de interés para cristianos creada en 1910, en el mismo año que las Conferencias Generales. En el blog de la Biblioteca Evangélica Horacio Alonso⁹ aparecen todos los números publicados desde 1982 a 1985, siendo su director general el misionero Walter Bevan (radicado en Alta Gracia, Córdoba, luego de finalizado su servicio en Santa Fe). Nos parece interesante destacar que figuraban los nombres de varias mujeres como “colaboradoras de la redacción”: Haydée Noemí Antola, Graciela I. Aressi, Lidia S. de Amenós, Dra. María Inés Ibero de Buceta (página femenina), María Teresa Gorostiza de Salvetti y Esther Otero de Tejerina (página infantil). La página femenina era, según la autora de turno, un artículo en forma de estudio bíblico o devocional pero no incluía referencias a intereses o necesidades de género. Otras publicaciones que leían o leen nuestros entrevistados son: *Plenitud* (revista juvenil)¹⁰, *La sana doctrina*, *El mentor del creyente*, *El despertar* (revista juvenil), *Campo misionero*, *Compromiso cristiano*¹¹, *Meditaciones*, *devocional diario*¹², etc. También se realizaban retiros, campamentos, encuentros femeninos, etc. Por otro lado, cabe señalar que aunque las iglesias tenían mucha enseñanza bíblica, no se destacaron por favorecer la reflexión teológica.

⁹ <http://bibliotecabehal.blogspot.com/>

¹⁰ Creada en 1957 por Ricardo Altare, de la ICE de calle Rioja, en Santa Fe. Usaba el sistema off-set y salió durante algunos años. Destacamos la mención de varias mujeres en calidad de colaboradoras, redactoras y corresponsales: Martha R. Spero, Norma S. Sánchez, Rosa Cándido y Lidia Munarris.

¹¹ Revista de la Fundación Escuela Bíblica Evangélica, Villa María, Córdoba. En: <https://compromisocristiano.com/>

¹² Esta es una publicación periódica semestral de LEC, con comentarios y estudios bíblicos para seguir día a día a la luz de la Biblia. Se provee bajo suscripción. <https://www.editoriallec.com/categoria-producto/devocional-meditaciones/>

1.2. La cuestión de género

Según nuestra investigación, el rol secundario y subordinado de la mujer de los comienzos se ha mantenido vigente (con matices) en la denominación, a pesar de que, como es de público conocimiento, la igualdad de género se incorporó a las normas internacionales de los derechos humanos mediante la Declaración Universal de Derechos Humanos en 1948¹³. No obstante este indiscutido y justo avance social, las tres tradiciones cristianas principales, en general continúan discriminando a la mujer. En la tradición protestante-evangélica se dan algunas excepciones, pero los roles tienen sus límites.

En este sentido, el criterio *complementarista*¹⁴ de los roles que los Hermanos Libres sostuvieron en sus inicios se mantiene en las iglesias de Santa Fe hasta el presente. No hemos registrado ningún caso en que las mujeres ejercieran funciones de liderazgo sobre toda la hermandad; los ministerios que desempeñan, que pueden ser muchos y diversos, no incluyen la predicación y enseñanza bíblica a varones adultos. Aunque algunos pastores han ampliado sus marcos hermenéuticos, se evidencia una gran resistencia por parte de sectores más tradicionales. De modo que la participación femenina en el culto público, si la hay, siempre se da bajo la cobertura de autoridad de un varón y generalmente de manera fortuita, “de facto”, sin validación doctrinal ni explicación a la congregación.

Sin embargo, con sus limitadas posibilidades de acción y la invisibilidad de sus ministerios, las Hermanas Libres han desarrollado tareas de gran compromiso y contribuido con sus capacidades y devoción a la extensión y consolidación de la obra. Mencionamos, como ejemplo a destacar, a la líder cristiana a nivel nacional, CPN Silvia

¹³ <https://www.un.org/es/global-issues/gender-equality#> (Recuperado el 12/04/2023)

¹⁴ La posición complementarista, de acuerdo con el modelo patriarcal, sostiene que el varón es esposo, padre, proveedor y protector, cabeza del hogar y la autoridad en la iglesia. La tarea de la mujer es ser ayuda idónea del marido, cuidar de la familia y someterse al liderazgo masculino.

Arn,viuda de Mateo¹⁵ (su esposo, Reynaldo, era bisnieto de la primera creyente en Santa Fe): vicepresidenta de Planificación y Gestión y candidata a la conducción de ACIERA, miembro de la comisión directiva de la Sociedad Bíblica Argentina, ponente en la Primera Cumbre Nacional del Consejo Cristiano de la Mujer (2022)¹⁶, además de su trabajo profesional en el ámbito privado. Oriunda de Esperanza, provincia de Santa Fe, reside en la Ciudad de Buenos Aires.

1.3. Aportes a la comunidad

Aunque para los Hermanos Libres, como sostiene Roldán (1996), la misión de la iglesia es la evangelización y la obra social solo es un apoyo complementario de aquella, es preciso señalar que han tenido un gran impacto social y cultural en todos los lugares donde se establecieron. Y Santa Fe capital no fue la excepción.

En 1967 se fundó el Hogar de Niños Bethania (Casa de Gracia), siendo los primeros padres internos Arturo Beccaría y su esposa Emilia Vítola de Beccaría. Por el Hogar pasaron centenares de niños y adolescentes. Algunos volvieron con sus familias, y muchos de ellos formaron hermosas familias, siempre bajo los preceptos bíblicos que tenía el Hogar como principios. Algunos estudiaron en universidades y niveles terciarios y hoy disfrutan sus vidas sirviendo a Dios como se les enseñó desde su más tierna edad.¹⁷

Con el propósito de crear una escuela evangélica, los/as líderes que plantaron la ICE de Barrio Candiotti y el Hogar de Niños comenzaron en el año 1981 con una guardería infantil. En 1982, contando con tres secciones, dos de Jardín y una de primer grado con veinte alumnos cada una, fundaron la Escuela Cristiana Evangélica Argentina Santa Fe N° 244, y en 1987 la Escuela Cristiana Evangélica Argentina Nivel Secundario N° 44. Actualmente, como parte de ese complejo educativo, el Instituto Superior E.C.E.A. ofrece la carrera de

¹⁵ <https://www.aciera.org/tag/silvia-arn-de-mateo/>

¹⁶ <https://www.valoresreligiosos.com.ar/Noticias/aciera-primera-cumbre-nacional-del-consejo-cristiano-de-la-mujer-22590>

¹⁷ <https://ecesantafe.edu.ar/nuestra-historia/>

Tecnicatura Superior en Economía Social y Solidaria Orientada al Desarrollo Local.

Además, cada iglesia local en los diversos barrios de la ciudad ha tenido notable incidencia en la asistencia de necesitados, marginados, adictos y enfermos. Esta tarea ha sido especialmente ardua en tiempos de inundaciones y otras catástrofes. En sus dependencias funcionan roperos solidarios, merenderos, consultorios de enfermería, provisión de alimentos a familias sin recursos, asesoramiento legal, espacios para la práctica deportiva y recreativa, etc. Estas son algunas actividades al servicio de la comunidad que han sido históricamente realizadas por voluntarios/as ligados a iglesias locales de la denominación.

2. UNA MIRADA AL PRESENTE (1993-2023)

Aunque nuestro enfoque se ha centrado en el primer siglo de los Hermanos Libres en Santa Fe, no podemos dejar de ofrecer un rápido atisbo a los últimos 30 años de historia.

Las obras consolidadas durante el centenario se multiplicaron en anexos que luego se conformaron como iglesias. Algunas se han mantenido ligadas a la denominación en observancia a sus doctrinas y costumbres. Otras, como parte del fenómeno “postdenominacional”, son independientes y se han *aggiornado*, en mayor o menor medida.

Durante el confinamiento por la pandemia de COVID-19 la mayoría de las iglesias comenzó a realizar reuniones por zoom y a transmitir predicaciones y devocionales mediante sus canales de YouTube.

La ICE de calle Corrientes, hoy Brazos Abiertos¹⁸, se considera una iglesia “interdependiente” y no depende de la denominación. Es posiblemente la más numerosa de la ciudad (unos mil miembros) con tres turnos para la celebración central. En 2016 fue sede del acto provincial por el Bicentenario de la Independencia, donde se hicieron presentes autoridades provinciales, municipales y religiosas de la

¹⁸ <https://brazosabiertos.org.ar/>

ciudad.¹⁹Esta iglesia local ha ampliado notablemente su visión respecto al rol de la mujer en el culto público; hace años que se abandonó el uso de mantilla pero, aunque puede orar en público o repartir los símbolos de la Santa Cena, todavía ninguna mujer ha predicado desde el púlpito para un auditorio mixto. BA está marcadamente orientada al rescate y contención de las personas jóvenes, con muchos espacios donde participan activamente y lideran. Asimismo, hay grupos de edificación para cada franja etaria. Se mantiene la orientación escatológica dispensacional, existe una actitud de mayor apertura hacia los dones del Espíritu, y se abandonó la idea de la “santificación como separación del mundo” pero se alienta a la consagración personal a Dios.

En 2009 surge el Centro Familiar Cristiano²⁰ fundado por los misioneros Daniel Hurtado y su esposa Alicia Spero de Hurtado, con sedes en Recreo, Monte Vera y Santa Fe.

La Iglesia Luz y Vida²¹, fundada por el Dr. Guillermo Piovano y su esposa, Dra. Mónica Abdala en 2017, surgió de la ICE calle Belgrano (Barrio Candioti), responde y alienta a un llamado a la misión a matrimonios adultos en sus propios barrios. Conserva todas las doctrinas y costumbres de los HL, particularmente la visión tradicional respecto del rol de la mujer.

La Comunidad Casa Abierta²² fue fundada en 2019 por Fabián Pera Francia y su esposa Virginia Rovito, saliendo desde Brazos Abiertos. Hasta ahora no han predicado mujeres porque “no se animan” pero no habría inconveniente de que alguna “con el don” lo hiciera, “siempre bajo la cobertura de un varón, ya que el Señor les concedió ese lugar sacerdotal”, según asegura el pastor Pera Francia. Orientada a las familias, enfatiza la enseñanza escatológica propia de los HL.

¹⁹ <https://www.aciera.org/acto-del-bicentenario-en-la-iglesia-brazos-abiertos-santa-fe/>

²⁰ <https://www.instagram.com/cfcsantafe/>

²¹ <https://www.instagram.com/luzyvida.sfe/>

²² <https://www.instagram.com/comunidad.casa.abierta/>

En 2019, la Fundación de la Iglesia de Puertas Abiertas funda el C.R.E.A. “El Taller del Maestro”²³, con la misión de “brindar acompañamiento a quienes deseen recuperarse del abuso de drogas y de su dependencia a ellas”. Es dirigido por el matrimonio formado por Alicia y Salim Mansilla. Otra fundación muy reconocida y de gran impacto en la niñez es Mundo Pequeño²⁴ que “trabaja para incluir y recuperar a los niños en riesgo social”.

El dato más reciente es la fundación de la Iglesia Nueva Esperanza²⁵, constituida en 2021. Sus pastores son Gonzalo Cornejo y Leandro Monese, y salió de la Iglesia de Puertas Abiertas. En general, se observan cambios similares a los experimentados por Brazos Abiertos. Pero respecto a los avances en cuanto al rol de la mujer, debemos destacar que en esa iglesia local las esposas de los pastores comparten el servicio de bautismo de agua junto a sus maridos. Esto es un hecho extraordinario, no solo para los HL sino también para otras denominaciones.

En otro orden, cabe apuntar la participación a nivel provincial de algunos pastores de la denominación en la Mesa del Diálogo Santafesino²⁶, un espacio de reflexión y propuestas de solución a los problemas sociales, y a nivel internacional del grupo Parlamento y Fe²⁷, que pretende compartir valores cristianos en el mundo de la política. El compromiso con ambas entidades supone un gran avance respecto al

²³ <https://www.instagram.com/eltallerdelmaestro2022/>

²⁴ <https://www.instagram.com/fundacionmundopequeno/?hl=es>

²⁵ <https://www.instagram.com/iglesianueva.esperanza/>

²⁶ La Mesa del Diálogo Santafesino fue una iniciativa de monseñor José María Arancedo cuando llegó a la diócesis local en 2003, con el acompañamiento de entidades empresariales, universitarias y los distintos credos. https://www.ellitoral.com/politica/mesa-de-dialogo-santa-fe-autoridades-provinciales-santafe_o_MifYAsBDfV.html

²⁷ Parlamento y Fe es un ministerio que nació en 2009 en Buenos Aires y se extendió a más de diez países del mundo. Tiene como propósito acercar el Evangelio de Jesucristo al mundo de la política. Fue fundado por el pastor Luciano Bongarrá, actualmente su presidente. En <https://parlamentoyfeinternacional.org/>

involucramiento socio-político de los Hermanos Libres, representados por importantes referentes.

CONCLUSIONES

Con la información obtenida a través de documentos y testimonios intentamos contribuir a la difusión del trayecto recorrido por los Hermanos Libres en la ciudad de Santa Fe, habida cuenta del vacío existente en las publicaciones disponibles al presente. De modo particular, al enfocarnos en el ministerio de la mujer hemos podido recuperar nombres e historias de fe y servicio de muchas protagonistas invisibilizadas en los escasos registros de la denominación.

Comenzamos exponiendo el surgimiento de los Hermanos Libres en Gran Bretaña, en las primeras décadas del 1800, y su llegada como misioneros/as a Buenos Aires y a Santa Fe hacia fines del mismo siglo. Trajeron su teología y cosmovisión a estas tierras, dándolas a conocer mediante la predicación, las Conferencias Generales y las publicaciones: una cristología con énfasis en la divinidad de Jesús y su obra redentora; una eclesiología sin pastores ordenados, cesasionista y restrictiva del servicio público de la mujer; la santificación como consagración personal a Dios y separación del mundo, y una escatología dispensacional. A pesar del acento puesto en las señales de “los últimos tiempos” y su discrepancia con el “evangelio social”, observamos que se han destacado por su impacto solidario a favor de la comunidad: impulsaron la creación de un hogar de niños, instituciones educativas, centro de rehabilitación para personas con adicciones, merenderos, etc., patrocinados por fundaciones creadas para tales fines.

Señalamos luego que en la década del 70 se produjo una gran expansión de la obra a todos los barrios de la ciudad y localidades cercanas, y el envío de misioneros/as a otras provincias y países. En la actualidad se registra un crecimiento sostenido en la membresía de los HL en la ciudad. Se han plantado nuevas obras, algunas de las cuales se consideran independientes de la denominación. En general se han *aggiornado* tecnológicamente y utilizan las redes sociales para estar

conectados con la hermandad y dejar un testimonio público del Evangelio. En este sentido, también hemos podido constatar la participación de algunos de sus pastores en espacios de reflexión político-sociales, como la Mesa del Diálogo y Parlamento y Fe.

Finalmente, y a propósito de nuestro enfoque, este trabajo también comprueba que se están dando algunos progresos en cuanto al rol ministerial de la mujer en el culto público, aunque aislados y como eventos casuales. En otras palabras, las escasas oportunidades ministeriales o de liderazgo femenino se dan como “de facto”, sin mucha elaboración teológico-doctrinal ni la debida explicitación a la congregación.

BIBLIOGRAFÍA

- Agnelli, C. (2010). Orfanato evangélico de Quilmes. *El Quilmero*. Recuperado de <https://elquilmero.blogspot.com/2010/05/orfanato-evangelico-de-quilmes.html>
- Amestoy, N. R. (2012). Las mujeres en el protestantismo rioplatense 1870-1930. *Franciscanum. Revista de las ciencias del espíritu*, 54(157), 51-81.
- Canclini, A. (2004). *400 años de protestantismo argentino*. Buenos Aires: FADEAC-FIET.
- Errázuriz Vidal, P. (2009). La misoginia romántica europea en la construcción de la subjetividad de la mujer moderna (Tesis doctoral, Universidad de Valladolid).
- Espinosa, M. (2014). Una iglesia primitiva e internacional: el perfil misionero de los Hermanos Libres en su llegada a la argentina. *Revista de Ciencias Sociales y Religión/Ciências Sociais e Religião*, 16(20), 58-8.
- Espinosa, M. (2023). Matrimonio y mujeres en el movimiento misionero Christian Brethren (Argentina, 1882-1960). En Eric Morales Schmuker y Rocío Guadalupe Sánchez (eds). *Redes, empresas e iniciativas*

misioneras en los confines del mundo (siglos XIX y XX). Buenos Aires: Teseo.

Olmedo, A. (2017). Los Hermanos Libres en Quilmes. La Imprenta Evangélica (1904-1946). Ponencia presentada en la Primera Jornada de Historia Regional “El Antiguo Pago de Magdalena”, 8 de julio de 2017, Quilmes, Argentina.

Padilla, R. (1981). Hacia una hermenéutica contextual. Red cristiana radical. Recuperado de <http://www.redcristianaradical.org/uploads/3/4/5/3/34530228/haciaunahermeneutica.pdf>

Piedra, D. Y. (2014). Las mujeres británicas ante los cambios constitucionales en el Reino Unido, 1828-1832. *Historia Constitucional*, (15), 415-444.

Pikaza, X., & otros. (2021). La Sagrada Escritura en la vida del pueblo de Dios: Hacia una lectura contextual de la Biblia. Sello Editorial Ucatólica. Recuperado de https://editorial.unicatolica.edu.co/omp/index.php/Sello_Editorial/catalog/download/100/125/574?inline=1

Pintos de Cea-Naharro, M. (2008). La mujer y las religiones. *Encuentros Multidisciplinares*, 10(30), 31-35.

Roldán, A. (1996). Comprensión de la realidad social en el discurso teológico de los Hermanos Libres en la Argentina (1882-1955). *Cuadernos de Teología*, 15(1-2), 23-53.

Roldán, A. (1996). Historia y posicionamientos sociopolíticos de los Hermanos Libres en la Argentina (1910-1937 y 1945-1955). Recuperado de https://www.academia.edu/4915853/A_rolدان_HL_en_argentina_1882_1955

Speller, J. (2022). Making Brethren Women Visible. Rylands Blog. The University of Manchester. Recuperado de <https://rylandscollections.com/2022/09/11/making-brethren-women-visible/>